

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 24 DE ENERO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 3 ms. y se pone á 4 h. 57 ms.
 Sale la luna á 10 h. 50 ms. de la mañana y se pone á 12 h. 18 ms. de la noche.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 12 h. 12 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

El Diario.

EL PUEBLO Y SUS AMIGOS.

Uno de los medios favoritos á que no en vano han acudido para el logro de su intento muchos de los innovadores políticos, es el escitar las pasiones del sencillo é incauto pueblo, declamando ardientemente en su favor y halagándole de continuo con promesas seductoras de mejorar su condicion. Y el uso de esta arma poderosa, que en manos de ilusos utopistas ó perversos aduladores ha contribuido tanto á despertar malos instintos, ha sido por desgracia casi siempre desdeñado de cuantos, no participando de su ceguera ó mala fe, veian con disgusto profanados de tal manera unos sentimientos que solos ellos poseian. Y no es extraño que mucha parte de ese pueblo, dando fácil asenso á unas palabras que no acostumbraban llegar á sus oidos, haya prestado sus hombros para encaramarse en el poder á personas que muy luego debian explotarle: falto de instruccion y esperiencia para apreciar en su valor las promesas que le hacian, y alucinado por el deseo que en su corazon le despertaban las risueñas pinturas de una tierra de promision á que nuevos libertadores ofrecian conducirle, ha sido largo tiempo el juguete y dócil instrumento de aviesos y astutos pretendientes, que sin curar en lo mas mínimo de su honra buscaban solamente su provecho. La historia de este siglo nos presenta una serie lamentable de amargos engaños, leccion terrible que léjos de ser útil enseñanza para el pueblo, y de hacerle abrir los ojos conociendo al fin sus verdaderos intereses, diríase que solo ha contribuido á ofuscarle derramando en su espíritu una triste confusion sobre las nociones mas sencillas de lo útil y de lo justo. Débil de razon, y por lo mismo de imaginacion viva é impresionable, no siempre ha sabido resistir á los poderosos atractivos de un lenguaje brillante y desusado: y los que prevalidos de estas dotes conocian la influencia que podian ejercer sobre el mismo pueblo, á trueque de ver sus planes realizados, no han vacilado en arrancarle una por una las sólidas creencias, rico patrimonio, y sin duda el mas precioso, que habia heredado de sus padres, sembrando en su lugar quiméricos deseos é insensatas ilusiones. Por desgracia, que sentimos en el alma, no es declamador nuestro lenguaje. ¿Acaso no muestran claramente la verdad de estos asertos, siendo de ellos una triste consecuen-

cia, ese malestar general, esa degradante corrupcion que cual torrente impetuoso amenaza invadirlo todo, esas aspiraciones ilimitadas, no hácia un mundo ideal, sino á la satisfaccion de groseros apetitos, esa sed hidrópica de placeres sensuales, que léjos de apagarse con el logro, no parece sino que se irrita mas y mas de cada dia, sirviéndole solamente de incentivo?

Graves é infinitos son los males que así en el órden material como en el moral é intelectual han producido los trastornos en que se ostenta tan fecundo el período que atravesamos: para algunos el remedio es imposible; para otros creemos que es tiempo todavía si se acude con prontitud y eficacia. Es preciso que esa misma actividad y espíritu de proselitismo que tan sin tregua se ha empleado por parte de sus causantes, se adopte tambien por cuantos exentos de ilusiones conocen muy á fondo las necesidades de la época, y saben con certeza en qué debe consistir el verdadero progreso de los pueblos. Y no se nos arguya de sobrado ligeros ó atrevidos al asegurar la posibilidad de la certeza en materias tanto tiempo debatidas. Somos católicos, sinceramente católicos, y poseemos por lo tanto reglas claras é infalibles para juzgar con acierto sobre la multitud de ideas y doctrinas que hoy dia se formulan, siendo objeto de una discusion infructuosa por apasionada y exclusiva. Porque si la política no es mas que la aplicacion de la moral de la familia á esa numerosa sociedad que ha recibido el nombre de nacion, ¿cómo no reconocer en los sublimes preceptos del cristianismo la base y fundamento, ó por mejor decir, el alma y la vida y la esencia de todo buen sistema de gobierno? No se limitan ni repelen la ciencia de la tierra y la del cielo: la una es el complemento de la otra; y cuando los pueblos por error ó por malicia pretenden divorciarse, faltos entonces de savia y de vigor decaen y perecen, ó terribles convulsiones les restituyen á la órbita de que se habian apartado.

Aquellos que por su saber é influencia social gozaban de una ventajosa posicion para ilustrar á los demas, han reflexionado poco de cuanta gravedad y trascendencia era la falta en que incurrian, no aprovechando sazon tan oportuna de demostrar al pueblo quienes eran sus amigos verdaderos. En su mano estaba precaver muchos desastres que tal vez, y sin tal vez, no hubiéramos sufrido, si saliendo á la defensa de los buenos principios á quienes ilegítimas pasiones movian cruda guerra, hubiesen trabajado con ahinco

para adornarse con aquel honroso distintivo, y de seguro nunca indignas sienas ciñeran un momento corona de tan pura y limpia gloria. Mas ya que felizmente no todo está perdido, y que aun es tiempo de reivindicar tan rica prenda, hágase lo posible para remediar el daño lamentado: todavia pueden venir peores tiempos si no se levanta con pressteza un fuerte muro contra los males que nos amenazan tan de cerca. Sepa el pueblo quienes son los que sinceramente se interesan por su suerte, y oiga de sus labios avisos saludables y oportunas instrucciones que enterándole al mismo tiempo de todos sus deberes y derechos, le hagan conocer cuan peligrosa es la pendiente en que puede deslizarse. Y si al considerar lo terrible del estrago que han producido en nuestra patria tantos rudos vaivenes y embesitadas, descaeciese el ánimo y faltasen el valor y la energia para emprender esta cruzada, téngase presente que nunca es tarde para el bien, y que entonces será mas grande la victoria cuanto mayores sean los obstáculos que se opongan á tan legítimo triunfo.—B. M.

NOTICIAS ESTRANJERAS

CUESTION DE ORIENTE.

Continúa siendo el asunto del dia la aceptacion por el czar de las cuatro garantías, y cada uno la interpreta á su modo. La *Independencia belga*, periódico juicioso y favorable á los anglo-franceses, dice sobre esto lo que sigue:

«Indudablemente la aceptacion por la Rusia de las cuatro garantías, segun las interpretan las potencias signatarias del tratado de 2 de diciembre, no es la paz, ni remotamente, por desgracia. Tiene que haber negociaciones largas y difíciles: puede ser que no llegen á entenderse, que todo se rompa nuevamente. Por otra parte, no se dice hasta ahora que por consecuencia de esta adhesion y de la reapertura de las negociaciones haya ninguna tregua ó armisticio, y continuándose las operaciones militares puede sobrevenir en el teatro de la guerra tal suceso que modifique la situacion y haga imposible lo que hoy parece fácil.

Pero, sin embargo de todas estas eventualidades, que todavia nos alejan de la paz, es imposible negar que el hecho de que hoy se ocupa todo el mundo no sea importante....

En cuanto á la índole de la interpretacion dada á las cuatro garantías por las tres potencias aliadas, sigue envuelta en un velo. Pero se puede asegurar desde luego sin temor, que no será tal que la Rusia no pueda aceptarla sin deshonor. Si así fuera, no se hubiera adherido á ella el gefe de un poderoso imperio, el czar, mucho ménos cuando está en la plenitud de su fuerza. El emperador de Rusia acepta esa interpretacion: luego no deshonor, ni á él, ni á su pais.»

Sobre el mismo particular escriben de Berlín con fecha 9 lo que sigue:

«Los despachos telegráficos de Londres y de Viena, que hacen esperar se anuden las negociaciones, son el tema de toda conversacion. Se asegura, sobre esto, que el príncipe Gortschakoff ha provocado una nueva conferencia con los representantes de las tres potencias aliadas para manifestar una declaracion de la Rusia. Habiendo accedido estos, declaró que, aunque no habia recibido aun instrucciones definitivas de su gobierno, se aparta tan poco de su manera de ver la interpretacion de las cuatro garantías, que deseaba hacer constar desde luego la existencia de una base comun, sobre la cual se podria negociar ulteriormente. Manifestó al mismo tiempo el deseo de que se comunicaran recíprocamente las respectivas opiniones sobre los puntos secundarios en que aun habia diferencia. Se asegura, ademas, que la reunion puso simplemente acta de esta declaracion, sin que hubiese mas negociaciones.»

— Leemos en un periódico de París del 14:

Vamos á señalar un hecho que parece increíble. El empréstito de 500 millones abierto el 3 se cerrará esta tarde, y sin embargo los pedidos de suscripciones se elevarán, segun las probabilidades, á un número fabuloso. En París se suscribe en las doce alcaldías y en el ministerio de hacienda, y sin embargo, apenas la décima parte de los solicitantes pueden llegar á las puertas, y eso que muchos de ellos pasan noches enteras esperando su turno. Se ha dicho que esta noche veinte y cinco mil personas rodeaban el ministerio de hacienda, de las cuales solo 1,500 han podido obtener número de entrada.

Un despacho ruso de Sebastopol, del 4 de enero, dice que los rusos continúan sus salidas nocturnas, y que en una de ellas han cogido á 10 zuavos, y en otra á 3 oficiales y 33 soldados y han pasado á cuchillo á la guardia de una trinchera.

Desde el campamento ingles, delante de Sebastopol, dirigen á el *Morning Herald*, periódico de Londres, la siguiente carta, á que su origen da una fuerza de verdad incontrastable. Dice así:

«Continuamente estamos leyendo en los periódicos de esa ciudad que Sebastopol está hecho un monton de ruinas, sus calles llenas de cadáveres, y que el corto número de habitantes y defensores que quedan en la ciudad sitiada caen diariamente por cientos, víctimas de la guerra, del hambre y de la peste. Muy léjos está de justificar estas exageradas pinturas el verdadero estado de las cosas en Sebastopol, y, por mas patrióticas que sean las intenciones de aquellos que tratan de acreditarlas y propagarlas, semejantes narraciones, en último resultado, no conducen mas que á causar grave descontento, y que nos hacen mucho mal.

Tales relaciones no engañan á los ejércitos aliados que constantemente están á la vista de Sebastopol; pero bastan para engañar á lectores franceses é ingleses, haciéndoles perder de vista nuestra crítica posicion, para inspirar y mantener una falsa confianza que en las actuales circunstancias es quizás demasiado prematura. Esta impaciencia y desagradable disposicion de los ánimos es la que ha

dato la anticipada descripción de la toma de Sebastopol. Precisados á confesar la verdad, los autores de esta gran noticia tratan de indemnizarse haciendo de antemano la pintura de su destrucción. Tengan Vds. por seguro que la tal toma es todavía una ilusión. Sebastopol no está arruinado, y lo que es mas grave, sus fortificaciones son cuatro veces mas considerables y fuertes que el día en que rompimos el fuego contra la plaza. Sé que esto hará que mis cartas pasen por impopulares entre ciertas gentes que en todo cuanto obramos no quieren ver mas que victorias y motivos de júbilo; pero la verdad es lo que digo, y tengo la convicción de que el tiempo demostrará al público la exactitud de mis palabras.

Por mi mismo he querido disipar todas mis dudas y cerciorarme del verdadero estado de las cosas; y en su consecuencia resolví ayer visitar nuestros puestos avanzados que se hallan los mas cercanos á las baterías rusas... Ayudado de mi anteojo he podido examinar la ciudad en su mas largo detalle. A primera vista me pareció que efectivamente la ciudad habia sufrido mucho, porque los almacenes que forman como las dependencias del arsenal están arruinados; pero mirando un poco mas arriba, bien pronto reconocí mi error. Lo que en resumen hay es que los edificios ocupados por los obreros del arsenal y los cuarteles estramuros, están destruidos: las murallas tienen algunos balazos, pero bajo el punto de vista de defensa, bien claramente se ve que no han padecido de una manera seria; un gran cuartel edificado en lo interior de la ciudad, y que está considerado como edificio público, ha sido el especial punto adonde se han dirigido nuestros tiros, y está acerbado de balazos, con el techo enteramente demolido; en igual caso están sesenta ó setenta casas de las inmediatas á las murallas.

Fuera de esto, en ninguna parte se ven los efectos del bombardeo. Si los principales edificios hubiesen padecido fácil sería verlo, porque la mayor parte están aislados y blancos como la nieve, en términos que se distingue fácilmente la señal de alguna que otra bala que les ha alcanzado. Las calles que he podido ver, y que naturalmente son las que están mas cercanas á nuestras baterías, tenían un aspecto de limpieza y buen orden digno de envidia. En ellas he notado numerosos destacamentos de tropa que las recorrian de la manera mas pacífica, y sus armas puestas en pabellones sobre las aceras brillaban al resplandor del sol. La gente circulaba continuamente en todas direcciones. Esto en cuanto á la ciudad.

En cuanto á los trabajos de fortificación por la parte de tierra, difícil es el formarse una idea de ellos, porque son tan numerosos que es casi imposible abarcar su conjunto y dar de él una idea esplicita. Tanto como me ha sido posible juzgar de ellas, atravesando las dos terceras partes de las líneas aliadas, las baterías enemigas están en buen estado... Las baterías rusas están todas protegidas por un profundo foso, que á su vez lo está por una estacada y por dobles caballos de frisa. Esto prueba que los sitiados esperan el asalto, y que están prevenidos para él muy de antemano. De lo que quiero hablar á Vds., sobre todo, es de la parte del Norte de la plaza. Se me habia dicho antes que yo principiase este reconocimiento, que quedaria admirado del incalculable número de baterías que se prolonga desde el extremo del puerto al Este, hasta el fuerte de la Estrella, y al Norte hasta San Severino, todas las cuales no han sido descubiertas hasta hace dos días. No es esta la primera vez que veo fortificaciones hechas por los rusos, y conocidas me eran ya su energía y perseverancia; pero al ver las nuevas baterías y reductos que rodean á la ciudad, confieso que he quedado verdaderamente sorprendido.

Todo el espacio comprendido desde el bastion circular y la vecina torre, que dicho sea de paso, no es mas que un monton de escombros, hasta el mar, cerca del cabo Constantino, no es sino una larga línea de fortificaciones completamente artilladas. Me parece que con mas faci-

dad se reduciria Malta, Gibraltar ó las líneas de Chatnan reunidas que estas formidables fortalezas guarnecidas de infantería, protegidas por profundos fosos, cuyas escarpadas orillas están erizadas de estacadas y coronadas de cañones. He visitado muchas plazas que se consideran como de primera clase generalmente, pero no he visto ninguna que pueda compararse con Sebastopol, tal como está en el día. Lo que mas me ha chocado ha sido ver en estas obras militares cierta coquetería de artista, es decir, un acabado que generalmente no se nota en construcciones de este género, ni aun en los célebres reductos del Chobhom.

Los bastiones están coronados de una línea de piedras de sillaría, teniendo todos sus empalmes y ángulos una regularidad perfecta; de modo que mas bien pueden considerarse como monumentos modelo de arquitectura, que terribles medios de defensa del arte moderno.

Palma

24 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de la Union D. Benigno Gaiviras.

Parada Union, hospital y provisiones, cazadores de Mallorca.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletín religioso.

Santo de mañana.

LA CONVERSION DE S. PABLO APÓSTOL, Y EL BEATO RAIMUNDO LULIO.

Estos dos héroes del cristianismo, milagros de la gracia divina, tienen entre sí muchos puntos de contacto. Criado el primero entre las sombras del judaísmo, obtuvo de la sinagoga permiso para pasar á Damasco con el objeto de llevar presos á Jerusalem á los que creían en Cristo: nacido el segundo de padres católicos en esta ciudad de Palma, cuidaba muy poco de las promesas que habia hecho al recibir el Bautismo, viviendo licenciosamente entre el fausto y la molición, persiguiendo la virtud. Aquel fué derribado de su fogoso caballo en medio de su carrera por la tremenda voz del Omnipotente, quedando convertido de perseguidor de la Iglesia en apóstol destinado para anunciar el Evangelio á las naciones y reyes de la tierra. Este montado en un soberbio corcel atropella la honestidad de una dama hasta en los dinteles del templo santo, y confuso oye la voz de Jesucristo que le transforma en clarín sonoro; cuyos ecos hace resonar por los confines de Asia, Africa y principales provincias de Europa. Pablo escribe, predica, arguye y padece muchas calamidades y persecuciones por defender la fe cristiana; y Raimundo llena el mundo con sus escritos, le asombra con sus penitencias y peregrinaciones, le convence con los irresistibles argumentos de su lógica basada sobre el Arte general que escribió en la santidad del monte de Ránda. Finalmente el Apóstol de las gentes sella su divina misión en Roma el año 65 ó 65 á los fieros golpes de la espada, y el Apóstol de Africa corona el certamen de su carrera, quedando sepultado en 1318 bajo un monton de piedras que tienen por remate una pirámide de celestiales resplandores.

CULTOS.

MAÑANA JUEVES

En San Francisco

La M. I. Junta de la causa pia del beato Raimundo Lulio celebra fiesta á su Conversion milagrosa, con misa cantada por la música, y sermón que dirá D. Francisco Mulet Pro. y ecónomo de San Magin.

En San Gerónimo

A las seis de la mañana se dará principio á la solemne oracion de cuarenta horas consagradas á Sta. Paula; á las diez se dirá la misa mayor; y por la tarde á las cinco y media habrá un rato de oracion mental, la estacion al Santísimo y acto continuo la reserva.

GACETILLA.

POLICIA URBANA.

El que quiera cerciorarse de las ventajas que ha reportado á esta ciudad el establecimiento de los urbanos, puede acercarse á la calle de los Olmos y otras, cuyos vecinos parece que han tenido la humorada de suprimir en sus casas aquellos cuartuchos insuprimibles, á no ser que se suprima toda especie de consumos. No es escusado preguntar si los susodichos escusados pertenecian tambien á la ominosa endécada, porque en este caso podria aparecer escusable la tal supresion.

PAN Y PIEDRAS.

Vieron ustedes aquel minucioso bando de nuestro ayuntamiento, dirigido á poner coto á los abusos que se cometian en la venta de pan, sillares... y otros comestibles? Lo que es el bando bien se dejó ver, pero su observancia se quedó no sabemos para cuando.

CONSUMOS.

Es tanto lo que progresamos que desde la supresion de aquel impuesto, los precios de la carne y otros artículos van progresando, progresando, es decir, subiendo, subiendo hasta que se perderán de vista. Algo habiamos de sacar de tan deseada supresion.

ES SAL Ó NO ES SAL?

Dícese que en los estanques se vende un género que los estanqueros llaman sal, así, á secas. Nosotros no lo negamos: pero se nos hace cuesta arriba el creerlo porque segun su color y sabor pudiera ser sal y otras cosas mas.

OBRAS MAESTRAS.

La Academia de Bellas artes de esta ciudad se habrá aprovechado sin duda de la palabra «tolerancia», con que se engalanaba el Genio, cuando iba de capa caída y de la cual se ha desprendido generosamente desde que está en candelerero: de ello es una prueba la indiferencia con que deja se construya tal cual se está construyendo el moderno Parthenon, alias tinglado de la plaza de Santa Eulalia.

RUM... RUM.

Hemos oido á ciertas gentes quejarse así... sottovoce (y nosotros sottovoce lo decimos, esperando se nos guardará el secreto) de que el plan de condiciones para el arrendamiento del impuesto sobre la carne y el aceite, solo estuvo de manifiesto, y aun en la secretaria de la municipalidad 24 horas escasas: unos dicen que en este asunto ha habido gato encerrado, y otros aun aseguran que no es uno, sino dos.

ANUNCIOS

OFICIALES.

COMISION PROVINCIAL

DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LAS BALEARES.

Vacantes de escuelas.

La de niños de Marratxí situada en el Pla de ne Tesa, dotada con 1500 reales sobre los fondos del presupuesto, y los demas emolumentos de reglamento. Se admitirán solicitudes en esta secretaria hasta 1º de marzo próximo. Palma 24 de enero de 1855.—El presidente.—P. I. del S. G.—Eduardo Infante.—P. A. de la C. P.—Antonio Canals, secretario.

SUBDELEGACION DE SANIDAD

DE MEDICINA Y CIRUJIA DEL PARTIDO DE PALMA.

Con oficio de 22 del corriente mes comunica el Sr. Gobernador de provincia de estas islas á esta subdelegacion, que teniéndose noticia existe en Barcelona la viruela natural, y deseando, de acuerdo

con la Junta provincial de Sanidad, impedir su propagacion en el caso de ser importada, me previene se le dé parte inmediatamente de los primeros que se observen de ella.

Para poder llevar á efecto lo prescrito en el citado oficio, prevengo á todos los profesores de la ciencia de curar, residentes en el distrito de este partido, que en el caso de observar el desarrollo de la viruela en cualquiera enfermo tengan á su cuidado, ó bien tuvieren noticia de la existencia de algun acometido de ella, me darán inmediatamente parte de ello, espresando el nombre de la calle, número de la manzana y casa donde viviera el enfermo. Palma 23 de enero de 1855.—Antonio Gelabert, subdelegado.

Boletín

COMERCIAL Y MARITIMO.

NAVEGACION

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 22.

De Valencia en 2 dias laud San José, de 28 ton., pat. Juan Roca, con 5 pasag., carneros y vino.

De Barcelona en 5 dias javeque Soledad, de 31 ton., pat. Bartolomé Sorá, con 6 pas., lastre y efectos.

De Cullera en 4 dias laud María, de 55 ton., pat. Miguel Bauzá, con 1 pasag. y arroz.

De id. en id. laud San Cayetano, de 45 ton., pat. Salvador Pol, con 4 pasag. y arroz.

De Alicante en 4 dias laud Pamela, de 26 toneladas, pat. Andres Felani, con un pas., y carneros.

De id. en id. laud Parnelo de 29 ton., patron Francisco Tous, con un pas., vino y carneros.

De Villajoyosa en 4 dias laud Anita, de 81 ton., pat. Vicente Ballester, en lastre.

De Ibiza en 2 dias javeque San Juan, de 51 ton., pat. Juan Torres, con 17 pas., sal y harina.

Dia 25.

De Argel en 6 dias laud Carmen, de 94 ton., pat. Juan Bosch, con un pasajero y lastre.

De idem en id. laud San Pedro, de 55 ton., pat. Juan Schembri, con 1 pasag. y lastre.

De id. en 2 dias laud Ecce-Homo, de 24 ton., pat. Nicolas Company, con 2 pas. y lastre.

De Ibiza en 2 dias laud Luovis, de 19 ton., pat. Antonio Ferrer, con lastre y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 25.

Para Villanueva javeque Dolores, de 79 ton., pat. Jaime Alemany, en lastre.

Para Rosas laud Joven Victoria, de 55 ton., pat. Juan Bautista Delmás, con trigo.

Para Cartagena pailebot G. C. Corzo, al mando del teniente de navio D. Eduardo Butler.

Para Argel laud San Antonio, de 22 ton., pat. Carlos de la Iglesia, con 2 pas., vino y efectos.

Para la Habana polacra Isabel, de 136 ton., cap. D. Antonio Palmer, con 1 pasag. frutos y efectos.

PAQUETE DE VAPOR

EL BARCELONES,

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS,

Por causa del mal tiempo no ha verificado hoy su salida para Barcelona dicho buque, la que verificará mañana jueves, si el tiempo lo permite.

AVISOS

Ventas.

Se venden por la mitad de su valor dos coches, uno de camino y otro de calle. Podrán verse y tratar de su ajuste en la calle des Forrats, núms. 1 y 2.

En la tienda de Juan Amer (esquina) en la plazuela de las Copinas, se ha recibido bacalao titulado, mollaras islandesas de primera calidad, las que se venden á 15 cuartos tercia.

Una señora desea vender una porcion de libros particularmente de historia, en español y en frances. En la libreria de esta imprenta darán razon.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,
EDITOR RESPONSABLE.